
时隔 11 年，来异地寻

一群人，最大的线索也不过

是一张合影照片，听上去是

不是像天方夜谭？当我接

到这个采访任务时，第一反

应也是：还真有这么回事呀？

真有。故事的主人公

张岱，是位建筑设计师，同

时也是铁杆球迷。11年前

在新民晚报记者的帮助

下，实现了与大力神杯合

影的心愿。如今，他又想起

了当年的往事，想起了我

们，便有了这份特殊的“寻

人启事”。

电话那头，张先生的声

音听上去显得特别诚恳，他

一定是个阳光、开朗的人。有意思的是，

勾起张先生往事、让他下定决心的“导火

索”，竟然是近来全网爆火的民间赛事

“苏超”。作为一个常州球迷留给人的印

象，果然很有常州特色：热情、豪爽，就和

如今排名垫底的常州队一样，即便场场

输球，也场场拼命、场场卖力，反而成为

最受网友们追捧的一支球队。

老实说，能够去现场看一次“苏超”，

还是蛮有诱惑力的。这段时间，我接到

了好几个朋友的求助：能不能帮忙搞两

张“苏超”的门票，实在是买不到呀。现

在，热情好客的东道主已经发出了邀请，

“票子我负责”！到常州看看球，逛逛景，

再尝尝当地美食，岂不美哉乐哉？如果

你是照片中的球迷，请赶快和我们联系。

天下球迷是一家。愿张先生心愿成

真。 关尹
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那一天的前前后后
11年过去了，时至今日，张岱仍然清楚

地记得那一天所经历的前前后后。

他向公司请了假，清晨不到6点就起床，

赶一早的高铁从常州出发，7点多到了上

海。“当时从网上看到了金杯对外展出的消

息，中国只有北京和上海两站。我想人肯定

很多，也不知道能不能排上队，抱着试试看的

心态跑过去。我到广场的时候差不多 8点，

排队的人还不算太多，大约有20人。再过了

半个小时，人就很多了，队伍已经变成了长蛇

阵。”张岱回忆说。

张岱从小就喜欢足球，小学到大学都是

足球队的主力。小时候，家里还只有一台黑

白电视机，张岱有一天在电视里看了一场球

王马拉多纳的比赛录像，很快就被迷住了，从

此对足球产生了浓厚的兴趣，成为了阿根廷

队的粉丝。2014年初，他早早做好了准备，

要去巴西世界杯现场看几场比赛。到上海观

摩大力神杯，在张岱看来是一次去巴西前的

“热身”。

那一天，张岱是极其幸运的，他并没有排

在队伍的最前面，却成为第一批与金杯合影

的球迷。“我还在等候的时候，应该是你们新

民晚报的一位记者跑过来问我，说是想找几

位球迷进场跟大力神杯拍个照，问我愿不愿

意，那我当然愿意啦！”张岱笑着说，“我那天

穿了一件巴塞罗那队的球衣，是在西班牙买

的，背后印着梅西和我两个人的名字，所以那

位记者觉得我穿着有些特别吧，才选的我。”

与张岱一同被幸运女神眷顾的，还有其

他 5位球迷，他们被工作人员提前 15分钟带

进了展厅，围着金杯拍了一张合影。当天《新

民晚报》头版刊登了《沪上球迷争睹“大力

神”》一文，选用的就是他们的照片，这张报纸

也被张岱用心收藏起来。“我们都很开心很激

动，简直是VIP待遇呀。可惜当时微信还不

流行，我们相互之间也没有留下联络方式。”

一起分享“苏超”快乐
时光如梭，一晃 11年过去了，张先生为

何突然想起要“寻人”了？

这还得从 5月初江苏省城市足球联赛

（即“苏超”）开打说起。不到一个月的时

间，“苏超”火爆全网，很久没走进球场的张

岱，也被朋友们拉了过去。“其实我是很喜欢

看球的，但国家队这些年的表现实在太让人

失望，所以我的热情也慢慢冷了。但现在我

们的‘苏超’受到了这么多人的关注，特别是

我们常州足球队，虽然排名垫底，但精神可

嘉，也一样火出圈了。”身为南京工业大学校

友会足球队队长的张岱，和队友们聊起现场

为常州队助威的话题时，脑海中一下子闪现

出了这样一个念头：“当年去上海观摩大力神

杯，可以说是我球迷生涯中印象最深的一件

事之一，还上了头版。所以，我想邀请一下

当年的那几位伙伴来常州，一起分享下‘苏

超’的快乐。”

还记得当时一起合影的几位球迷有什么

特点？张岱坦言，尽管时间过去了很久，当时

大家相互间的交流也不算多，他还是有记忆

的。“有一位阿姨带着小朋友，大概十来岁的

样子，他们是一起的。还有在我右手边的一

对小夫妻，他们穿的是皇马球衣，说话非常风

趣幽默，我印象很深。”

现在来“寻人”，到底能不能找得到，张岱

有多少信心？“我也觉得蛮困难的，毕竟过去

这么久了。但我在网上也看到一些，寻亲人，

寻几十年前的校友、战友，也有不少成功的。

我想，以新民晚报的号召力和宣传力，是不是

能尝试下，所以联系了你们。”张岱回应道，

“邀请这些老朋友们到常州看球，来一次足球

的聚会，应该也是非常有意思的事情。”

至于具体的行程安排，张岱也早考虑好

了。“我们常州队在7月和8月有两个主场，都

是晚上 7点的比赛，上海过来也方便。如果

他们想行程轻松一点的话，下午早点到，我先

带他们到常州的景点去转一转，晚上一起看

球赛。”张岱说，“看完球如果时间还宽裕、不

着急往回赶的话，再请大家品尝一下我们常

州的美食，吃吃天目湖大鱼头，聊聊天，叙叙

旧，是多么开心的事！”

“已经好多年没有为足球这么激动，但这

次‘苏超’把心里埋藏多年的激情又点燃了。

其实这一点还是没变，我们还是那个激情少

年！”张岱似乎越说越兴奋，“我代表常州诚心

相约，希望几位球迷朋友如果看到这则迟到

的寻人启事，早点和我联系，一起来常州

玩！” 本报记者 关尹

“今天应该是我学棋以来，最高兴的一

天。”夺下个人首座世界冠军后，28岁的杨楷文

九段如此感叹。昨天在深圳香格里拉酒店进

行的第十五届春兰杯三番棋决赛决胜局中，杨

楷文执黑逆转朴廷桓九段，以 2比 1的总比分

捧起个人首座世界冠军奖杯。

颁奖仪式上，中国围棋协会主席、也是前

春兰杯冠军的常昊为杨楷文送上奖杯和15万
美元的奖金。“感谢教过我的老师们，感谢帮助

过我的贵人。”杨楷文表示，深圳是自己的福

地，除了春兰杯，自己还在这里拿到了大棋士

头衔，并代表深圳队在第五届全国智运会上获

得专业组男子团体冠军。

与同龄的柯洁等人相比，28岁的杨楷文可

谓大器晚成。这座春兰杯是他个人生涯的首

座世界冠军奖杯。而 2023年底，他夺下大棋

士头衔，实现大赛冠军的突破。谈到自己的蜕

变，杨楷文表示人工智能提升了自己对围棋的

理解：“其实这几年，我一直把小申（申真谞）当

成学习的榜样和追逐的目标，通过没日没夜跟

着AI练习，在布局阶段和对棋的理解方面，有

了巨大的提升。”新科世界冠军说：“在没有AI
时，我可能是擅长后半盘的棋手。AI问世后，

我的布局和前半盘得到了巨大的提升，然后成

绩也随之而来，取得了不小的进步。”

本届春兰杯，杨楷文先后取胜韩国等级分

前三的棋手申真谞、卞相壹和朴廷桓，夺冠含金

量十足。而决赛的波折，也让他的心理素质在

更高层面得到了磨炼。特别是决赛次局被朴廷

桓翻盘后，杨楷文尽快将情绪调整过来，“当时

是有一些郁闷，但该吃吃该喝喝呗，今天赛前就

抱着无论形势如何都要一拼到底的决心。”

成为中国围棋第 25位世界冠军后，杨楷

文自评最大的收获是在心态上，他说：“捅破这

层窗户纸后，希望未来的大赛尤其是世界大

赛，能够以更平和的心态去面对。只有抱着平常

心，才能发挥出最佳的水平。” 本报记者 金雷

11年后，球迷张岱委托本报寻找
当年一起看大力神杯的几位伙伴

一张合影牵出
一份特别的寻人启事

杨楷文逆转朴廷桓首捧春兰杯
成为中国围棋第25位世界冠军

一张合影，留下十年回忆；一次邂逅，牵起两地情缘。前两天，“70后”
江苏常州球迷张岱给本报热线打来电话：“能不能帮我寻找一下11年前一
起拍照的几位小伙伴？”

2014年4月9日，巴西世界杯开幕前夕，由国际足联举办的“FIFA大力
神杯环球之旅”上海站举行，数百球迷闻讯而来，争相一睹金杯真容，张岱
就是其中的一位。他和其他5位球迷簇拥在大力神杯周围的照片，也被刊
登在当天《新民晚报》的头版(见右上图 照片中左三为张岱）。“最近‘苏超’
很火，重新勾起了我对足球的热情，我突然就有一个想法，想请一起合影的
那几位球迷朋友到我们常州来，尝尝美食，看看‘苏超’，回忆回忆当年！”
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■ 杨楷文喜捧春兰杯


